

9/19 朝日

## 政治を妨げたのはだれか

つかみ合ふと恐竜。委員長の姿は見えず、声も聞こえず、現場にいた者も何が起きたかわからぬ。中での「否決」。

参院特別委での混乱と内閣不信任決議案などをめぐる政局の果てに、憲法違反だと考われる安全保障関連法案の審議が大詰めを迎えてくる。国権の最高機関ひがれの立法府が無残な姿を現したのは、極めて遺憾である。

### 抵抗に理由はある

参院で200分時間を超える審議の意味は確かにあった。広範な国民が法案に反対の意思を示すかになったのは、その成果だ。一方で、国会での与野党の質疑が熱議の名に倣したとはとても思えない。その責任の多くは、政権の側にある。

安倍内閣は、集団的自衛権は行使できることじきに歴代自民党内閣の憲法解釈を正反対にか。この立場見方はあるのねだ。されども、抵抗する側には理由があると考える。

安倍首相は14日の特別怒り、「憲議の後に、決めるべきことは決まなければならぬ。それが民主主義のルールである」と語

った。

衆参で200分時間を超える審議で憲議は成らなかったか。もしもそれは思えない。

その時は思えない。

衆参で200分時間を超える審議の意味は確かにあった。広範な国民が法案に反対の意思を示すかになったのは、その成果だ。一方で、国会での与野党の質疑が熱議の名に倣したとはとても思えない。その責任の多くは、政権の側にある。

### 何でも決めていいか

一括法案の中核にあるのは、違憲の疑いを指摘されてきた集団的自衛権の行使容認である。個々の改正点が政策的に妥当であるかを検討する前に、まずは憲法に適合しているのか判断すべきなのはあたりまえだ。

### 東・ホルムズ海峡での機雷除去作業

その典型は、自衛隊による東・ホルムズ海峡での機雷除去作業。首相は当初から集団的自衛

### 権行使の具体例として挙げ続け

ていたのに、採決の直前になつて「現実問題として想定されていない」と認められた。

### 社会の骨組みの危機

野党議員が議会の中で認められぬかの手段を使いつぶして、じつした政権側の動きを止めようとしたのは当然だ。

### 内閣の行先選択をとめる責任

安倍首相は「法案が成立し、

### 時代の流れ

時間が経ていく中で間違なく理解が広がっていく」と述べた。

### 政治

「のり足運ぶべき」とも言つたのだ。

### 政治

たこのだのいか。

### 政治

は、与党にもある。

### 政治

一連の経緯は国会への信頼も

### 政治

傷つけた。「違憲」法制を正す

### 政治

しむでしか、国会は失った信用

### 政治

を取り戻すしかなかつた。

# 憲法を妨げたのはだれか

「憲法」の法を成立させようとする国会の前で、憲法学者の樋口陽一・東京大学名誉教授は

「憲法だけでなく、日本社会の骨組みが危ない」

この危機感を共有する。

今回のようなり方で新たな

法制をつくったとしても、残る

のは政治への不信である。

しかし現実に自衛隊が他国軍

の兵站（後方支援）に出動する

ことになれば、国民の幅広い理

解も後押しもないまま、隊員たちは危険な任地に赴くこととな

る。

野党議員が議会の中で認められぬかの手段を使いつぶして、じつした政権側の動きを止めようとしたのは当然だ。

たこのだのいか。

は、与党にもある。

一連の経緯は国会への信頼も

傷つけた。「違憲」法制を正す

しむでしか、国会は失った信用

を取り戻すしかなかつた。